

聖書の言葉
平和を実現する人たちは
幸いである。
その人たちは
神の子と呼ばれる。
マタイによる福音書5章9節

シャロームタイムズ

2010年8月8日（日）発行

宗教法人

野毛山キリストの教会

〒220-0042 横浜市西区老松町30番地

平和聖日

八月第一日曜日は、平和聖日として、平和について考え、過去の戦争の過ちを忘れないように、風化されないようになると覚えてずっと礼拝をささげて参りました。今年も去る八月一日（第一主日）平和聖日として礼拝をささげました。奈良昌久牧師より、「キリストは私たちの平和です」というメッセージをいただき、午後からの「平和を語る会」では、3人の提言、そして、シンガーソングライター 山本さとしさんをお迎えして平和コンサートが開かれ、平和について想うとても大切な時間を過ごしました。

伝えよう 戦争の恐ろしさ

仁田 秀子

出席

主

平

和

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

語

り

聖書の言葉

平和を実現する人たちは

幸いである。

その人たちは

神の子と呼ばれる。

マタイによる福音書5章9節

シャロームタイムズ

2010年8月8日（日）発行

宗教法人

野毛山キリストの教会

〒220-0042 横浜市西区老松町30番地

平和聖日

野本 香矢子

私は長崎の佐世保市で生まれ、福岡で育ちました。そして私は被爆者二世です。原爆を受けた親から生まれた子どもということです。私の両親は長崎で生まれ育ちました。父は14歳のときに被爆しました。73歳の今も健在ですが、母の姉は原爆で亡くなりました。母の兄も同じく被爆しましたが、特に後遺症もなく暮らしてまいりました。まず私の父のときには、特に後遺症もなく暮らしてまいりました。次に、娘の誕生が小学校5年生のときに原爆に興味を持ち、夏休みの課題で調べていたときに、父が送つてきてくれた手紙です。

私の1945年8月9日

早田 一男

遅い朝食でした。箸をとった途端、青白い閃光とグアーンという轟音とともに、戦時中とはいえ平和な風景が一瞬視界から消えてしましました。爆音が聞こえていましたので、爆弾が近くに落ちたのだと、反射的に床に身体を臥せました。「助けて」という叫び声で数秒続いた不気味な静けさが破られ、それが引き金になつたようにあちこちから助けを求める声が上がりました。周囲の形のあるものがすべて見えなくなったり、午前中なのに夕闇に包まれたようになりました。額から血がしたたつている母と共に裏山の中腹にあるホウキ畠に避難してそこで一夜を過ごしました。長崎駅付近のくすぶりが、手の施しようもない火勢となり、瞬く間にその猛火は私の家を呑んでしまいました。翌朝は跡形もなく灰塵に帰した我が家に呆然と佇むだけでした。ホウキ畠で過ごした夜中に、焼きただれて垂れ下がった皮膚が、衣服に間違えられるほど悲惨な姿で山道を這うようにしてやつて来た人達がいました。水を求めていました。畑の片隅にある小さな溜池に口を近づけたまま息絶えてしましました。救いを求める声は聞きなれない言葉でした。朝鮮半島から強制的に徴用され軍需工場で働かされていた韓国人の人達でした。

私は中学三年生でした。当時は学校で勉強することは許されなくて、爆心地から500メートルしか離れていない工場で働かされていました。その日は身体の具合が悪く自宅にいたことが命拾いになりました。私の学友の半数は帰らぬ人となりました。爆弾が通常のものでないことが日が経つごとに分かつてきました。被害は広範囲に及んでいたのです。数日後、私は学校に行つてみることにしました。あちこちでまだ消し止められない火炎が通行を妨げました。道路には黒こげの遺体が無造作に横たわっていました。学校は爆心地から900メートルのところにありましたが、木造校舎は火災を免れて全壊

の状態でした。下敷きになつた先生や下級生の救出にあたりましたが、物言わぬ遺体を収容する作業になつてしましました。身体のだるさ、下痢、吐き気が数日続きました。数カ月後、偶然逢つた友人は脱毛と歯茎からの出血に苦しんでいました。父は約4キロ離れた勤務先で被爆したのですが、原爆の放射能の影響がまだ判然としない時でしたが、四年後には原因不明の病で亡くなりました。前後して被爆時私と行動を共にした母は脳出血で故人となりました。元気だった母親が何故と思つたのですが、当時は原子爆弾の所為だとは露程も考えが及びませんでした。妻の姉は長崎医科大学付属病院に勤務中に被爆、遺体は発見できませんでした。恐らく数百度の热线で跡形もなく蒸発したのではないかと思います。

私は8年前に悪性の腫瘍を患い、手術で摘出しましたが、後遺症に悩まされ、また転移の不安から解放されない日々を送っています。原爆の放射能は心と体を一生蝕んで生存被爆者をも苦しめるのでしょうか。長崎の街は正しく生き地獄と化していました。

この手紙を読み、娘は本当にこのような体験を祖父がしたとすることが信じられず、「おじいちゃん、こんなに辛い体験をしたのに、どうして今何事もなかつたように笑つていらっしゃるのかな。辛くないのかな。」と、私に聞いてきたことがあります。私はつい、「辛いに決まっているけど、時間が少しずつその悲しみや辛さを忘れてくれるの。そうでないと人間は生きていいくことができないんだから。」と言つてしましました。すると、すかさず娘は、「それじゃダメじゃん！忘れちゃダメじゃん！伝えていかなくちゃいけないじやん！」と言いました。そうです。伝えていかなくてはいけないのです。父も決して戦争の悲惨さを忘れたわけではありません。英語が話せて、比較的まとめて夏休みがとれた高校教師という立場を利用し、父は長く国内外で平和活動をしてまいりました。世界から核兵器をなくそう、憲法九条を守ろう、父は様々な活動に参加してきました。しかしやがて、そうした父もこの世からいなくなるときが来るでしょう。そして戦争を経験した人すべてがいなくなるときがやってきます。私たち戦争を知らない世代ばかりになるでしょう。それでも私たちは、戦争の悲惨さ、苦しみ、虚しさ・・・愚かさを、実際体験していないくとも伝えていかなければならぬのです。

今私たちは、戦争から遠くかけ離れた豊かな生活を送っています。戦争は遠い国の話のことだと考えがちです。でも人間は放つておけばどんどん傲慢になつてしまします。私利私欲

に満ち、自分さえよければそれでいい、人を憎んだり、妬んだり、友達を平気で傷つけたり・・・そんな小さなことがたくさん、たくさん集まると、それは大きな争いとなつてしまします。ひとつひとつは小さなことが大きな罪を犯してしまいます。戦争のおろかさを必死でことばで伝えていかなければならぬのです。

最初に申し上げたとおり、私は被爆者一世です。被爆者の子どもの手帳を発行してくれます。年に二回の健康診断が受けられ、限られた病気の場合ですが補助も受けられます。被爆者の子どもは白血病になりやすい、結婚がだめになつたなど偏見にさらされているということも何かで読んだことがあります。私も初めは熱心に健康診断を受けていましたが、最近ではこの手帳の存在すら忘れていました。しかし父も年老いてきた今、被爆者の子どもである私が、父が一生懸命訴えてきたことにきちんと向き合い、学び、今を知り、そして伝え、私たち皆が共に「平和」「命」について考え、行動していくしかなければならない時がきたと実感しています。平和は与えられるものではなく、絶えず求め続けなければ得られないものです。今回お話をさせていただく機会をいただき、改めて自分自身がたくさんのこと気に気づかされたことに感謝しております。

広島（ヒロシマ）

1945年（昭和20年）8月6日午前8時15分。原子爆弾リトルボーイは、第33代アメリカ合衆国大統領ハリー・S・トルーマンの原子爆弾投下の大統領命令を受けたB-29（エノラ・ゲイ）によって投下されました。

長崎（ナガサキ）

広島の3日後の1945年8月9日午前11時2分、B-29（ボックスカー）が長崎市に原子爆弾ファットマンが投下しました。

